

Espacio Abierto. Cuaderno Venezolano de Sociología. Volumen 29, Nº 4, (Maracaibo, octubre-diciembre, 2020), 387 pp.

Nandy José García Aular Universidad Nacional Experimental Rafael María Baralt Cabimas- Venezuela nandyjosegarcia@gmail.com

Desde diciembre del año 2019 hemos estado sumergidos en una crisis que ha alterado de manera significativa el orden mundial del sistemamundo. La incertidumbre y el desasosiego cunden el final de la segunda década del siglo XXI. De manera abrupta, estamos siendo arropados por una catástrofe general. Todos los países del mundo han sido trastocados, unos con mayor fuerza que otros; lo cierto, es que dicha tragedia ha colmado de tristeza y dolor a muchas familias en todas las geografías. Ningún continente ha salido ileso. Sin distingo de clases sociales, culturales, religiosa, étnica, todos estamos siendo amenazados por ese mal que atenta contra la vida humana en el planeta denominada Covid 19.

El presente momento histórico y cultural en el que estamos inmersos como humanidad nos está brindando la oportunidad y la posibilidad de detenernos a mirar de manera crítica cautelosamente la totalidad de todo lo que repercute, incide, desordena, forma, deforma, configura y reconfigura la vida en la tierra. La Covid 19 ha puesto en tensión todos los avances científicos, tecnológicos, culturales y sociales que albergamos como ciencia. Para contrarrestar ese estado de perplejidad nuestras universidades y sus centros de investigaciones y respectivas revistas científicas han asumido con seriedad la necesaria, urgente y pertinente responsabilidad de pensar,

reflexionar y proponer posibles soluciones. En esa búsqueda nos encontramos con la revista arbitrada e indizada fundada en el año 1991 de la Universidad del Zulia en Venezuela, titulada: *Espacio Abierto. Cuaderno Venezolano de Sociología*, bajo la responsabilidad de su editor el Dr. Alexis Romero Salazar acompañado por un prestigioso comité de asesores.

Espacio Abierto es una revista que transita a sus treinta años como órgano difusor y divulgador de los aportes de las investigaciones sociales en el continente. En estos momentos cuenta con cuatros números por año. La presente edición, cierra la segunda década del siglo XX con el volumen 29, número 4, concerniente a los meses octubre-diciembre de 2020. En dicha publicación nos encontramos como pórtico una pintura titulada "Y siguen", cuyo autor es el argentino Jorge Ojeda (1960), ésta nos invita a pasar y adentrarnos a la estructura formal de los aportes científicos que nos brinda Espacio Abierto Cuaderno Venezolano de Sociología. En dicho cuerpo podemos encontrar investigaciones referidas a la inevitable necesidad y urgencia de pensar y abordar los aspectos sociales de la pandemia Covid 19.

Se promueve en estas páginas digitales la divulgación en el campo de las ciencias sociales. Lo que persigue poner en el tapete temas de interés que permitan visibilizar las investigaciones, aportes, reflexiones sobre el aspecto social desde Latinoamérica. Cabe destacar, que dicho ejemplar cuenta con una alianza estratégica y de fraternidad continental que consolida el diálogo permanente entre producciones científicas hermanas, en este caso en particular, dicha construcción colectiva deviene con La revista COPOLA. Construyendo paz Latinoamericana de México; y la revista FAIA. Filosofía Afro-Indo-Abiayalense de Argentina y Colombia. En dicha coedición podemos encontrarnos con un conjunto importante de investigadores de varias latitudes que discuten a profundidad el asunto desde diferentes disciplinas, intereses, ópticas, formas de acercarse a la realidad.

En este *Espacio Abierto* como revista podemos apreciar y valorar su estructura, la cual consiste en cuatro secciones que le dan la totalidad. La primera de ellas, es: En Foco, que es el apartado desde donde se desarrolla el tema central. En esta edición la temática que preconfigura ese cuerpo de apreciaciones, tiene como lugar de encuentro: Aspectos sociales de la Pandemia. Ésta consta de trece trabajos académicos, en donde un total de 25 investigadores realizan sus respetivas contribuciones, desde distintas cavilaciones y manera de abordar la realidad; en ella podemos encontrar varios trabajos que van desde el análisis de vulnerabilidad de los transportistas de una zona en México, así como un examen sobre los imaginarios y representaciones del cuerpo desde un punto de vista antropo-semiótico o

reflexiones sobre las oportunidades de crecimiento y aprendizajes para los educadores confinados por la crisis desatada por la Covid 19, entre otros.

En tanto que, la segunda sección titulada Semestre, da cabida a cincos trabajos minuciosos sobre varios tópicos de interés tales como: ¿La educación técnica sirve para algo? Los atributos y valores del café en Brasil; La red local de la gestión universitaria del conocimiento, entre otros. Y en la tercera parte está vinculada a las Reseñas de Libros y Revistas, en ella encontramos cinco recensiones bien cuidadas sobre libros publicados en el año 2020; así como del mismo número de revistas. Mientras que, en la cuarta y última sección titulada Compartiendo, es el sitio que funge como galería académico-cultural para la promoción de eventos, congresos e información de vital importancia para la formación permanente de sus lectores.

Espacio Abierto es un lugar para la construcción colectiva de saberes, conocimientos, productos del abordaje de nuestras realidades, es por ello, que propone un diálogo que amerita de interlocutores, al mismo tiempo, ofrece la posibilidad de adentrarnos a conocer desde sus ediciones las contribuciones y el quehacer intelectual de los cientistas sociales. Su trabajo sostenido a lo largo del tiempo nos muestra y expone resultados significativos que tributan al desarrollo de las ciencias sociales. Para tener una apreciación sobre nuestro presente y la problemática en la cual estamos sumergidos, invitamos a visitar este espacio abierto; formar parte de él, para conocer los aportes de cada uno de estos investigadores y desplegar un horizonte de posibilidades que nos ayuden a comprender el comportamiento de nuestras sociedades en la situación actual.